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COMMUNIQUÉ DE PRESSE 

 

Paris, le 17 avril 2023 
 

FILIÈRE BRASSICOLE : ENGAGÉE POUR OPTIMISER LES 
RESSOURCES  

Matières premières agricoles, énergie, eau… la gestion des ressources était 

au cœur des échanges qui ont animé le 23e colloque Orges brassicoles. Plus 

de 200 acteurs de la filière se sont retrouvés pour réfléchir aux solutions 

d’une gestion des ressources raisonnée et optimisée, par exemple grâce à 

l’innovation génétique pour la production. La filière confirme sa cohésion et 

son engagement pour améliorer ses performances : sa capacité à « faire 

filière ». 

• Des diagnostics partagés entre les maillons de la filière concernant la gestion de la ressource 

en eau, l’approvisionnement en matière première, le coût de l’énergie, la trajectoire de 

décarbonation... 

• Des solutions partagées par les maillons de la filière grâce aux innovations issues de la 

recherche (progrès génétiques, émergences de sources d’énergie alternatives…) et à 

l’anticipation collective des changements (climatique, réglementaires…). 

• Le « faire filière » : la filière Orges brassicoles confirme sa cohésion et ses engagements dans un 

contexte économique incertain et de transition environnementale, comme l’a souligné Jean 

François Loiseau, président d’Intercéréales lors de sa prise de parole. 

 

La 23e édition du colloque Orges brassicoles organisé par ARVALIS, en partenariat avec Intercéréales, 

Brasseurs de France, Malteurs de France et l’AGPB a rassemblé plus de 200 représentants de tous les 

maillons de la filière le jeudi 13 avril à Dijon. 

L’innovation en marche pour une gestion des ressources optimisée 

L’innovation génétique 

Les sélectionneurs font des progrès significatifs et constants pour mettre au point de nouvelles 

variétés d’orges brassicoles. La recherche, notamment la génomique, a permis une accélération dans 

le progrès génétique. Le temps de sélection variétale a été divisé par deux en 20 ans. 

Les producteurs disposent régulièrement de nouvelles variétés d’orges brassicoles 6 rangs d’hiver, 

culture spécifique à la France, plus résistantes aux maladies ainsi qu’aux stress abiotiques. Toutes les 

variétés proposées à l’inscription sont maintenant résistantes à la jaunisse nanisante. 

 

L’efficience de l’eau 

L’ensemble des acteurs de la filière tendent vers une optimisation des quantités d’eau consommées 

dans leurs process de production. D’autres solutions sont également envisagées comme la 

réutilisation de l’eau. 
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Les économies d’énergie et la substitution par les sources d’énergie alternatives 

Un effort constant est réalisé pour améliorer le bilan carbone aux différentes étapes des process de la 

production : la malterie, la brasserie et la distribution. Optimiser les process et les flux de transport 

sont des voies pour baisser les émissions de gaz à effet de serre. 

La décarbonation de la filière se traduit par un recours croissant aux sources d’énergie alternatives 

comme la biomasse, le biogaz, les pompes à chaleur, les installations photovoltaïques... 

 

Le « faire filière », un gage d’excellence pour la filière Orges brassicoles 

La structuration de la filière Orges brassicoles lui permet de produire des diagnostics et d’anticiper 

les opportunités d’adaptation incluant chaque maillon. L’objectif partagé est d’améliorer les 

performances de toute la filière. Ce travail collectif de connaissances et d’expertises assure une 

meilleure compréhension des différents marchés et une meilleure adéquation des qualités aux 

différents débouchés pour améliorer les avantages compétitifs de la filière dans un monde de plus en 

plus concurrentiel. Le « faire filière » spécifique à la filière Orges brassicoles est un gage d’excellence. 

Philipe Heusèle, agriculteur en Ile-de-France et secrétaire général de l’AGPB, l’a rappelé en 

conclusion du colloque : « Faire filière, vendre pour produire. C’est sans doute à ça que je dois la 

possibilité de pouvoir faire, chez moi, de l’orge brassicole ». 

 

Du nouveau dans l’animation de la filière Orges brassicoles 

Le colloque a été l’occasion de présenter une réorganisation dans l’animation de la filière Orges 

brassicoles chez ARVALIS. À l’animation de la filière Orges brassicoles, Mélanie Franche succède à 

Luc Pelcé. Diplômée de l'ENSAIA, Mélanie Franche est ingénieure régionale depuis 8 ans chez 

ARVALIS. Elle est basée à la station de recherche et d’expérimentation de Châlons-en-Champagne. 

Nouveau président de la commission Orges brassicoles d’ARVALIS, Philippe Dubief, agriculteur dans 

le sud de la Côte-d’Or et vice-président de l’AGPB, prend la succession de Didier Lenoir. 

« Merci pour la confiance qui m’est accordée » exprime Philippe Dubief. « Je tiens à saluer le travail 

réalisé depuis de nombreuses années par Didier et Luc avec tous les acteurs de la filière. Nous aurons 

à cœur avec Mélanie de le poursuivre avec cette valeur essentielle qu’est le « faire filière » avec tous 

ses acteurs, de l’épi au demi ».  
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